

## **SOSIALISASI DAN PEMBERDAYAAN POTENSI MASYARAKAT Di DESA TANGGUNG KECAMATAN CAMPUR DARAT, TULUNGAGUNG**

Nunuk Helilusiatiningsih, Edy Soenyoto, Sumarji

Fakultas Pertanian, jurusan Agroteknologi, UNISKA, Kediri

Author : Nunuk Helilusiatiningsih, email : [nunukhelilusi@gmail.com](mailto:nunukhelilusi@gmail.com)

### **Abstract**

Respons Village is one of the villages located in Tulungagung Regency. The area is lowland and has an area of 554,184 ha. Meanwhile, the center of government for the village of Respons is located at RT 01 RW 08 and occupies a land area of 520 m<sup>2</sup>. The population is 6,527 people spread across 4 hamlets, 16 RWs and 41 RTs. The KKNT program aims to provide direct learning and service to the community. Students can gain real experience and knowledge through various activities carried out and as a form of service in developing, advancing and exploring existing potential. The implementation method is a location survey, interviews with the sub-district officers of the village of Responsibility to build cooperation in terms of community empowerment, especially MSMEs, counseling in the fields of animal husbandry, agriculture, culture, and increasing cooperation in cultural celebrations. The results of the KKNT students' activities produced superior MSME products, various chips, WEB Training, and Cultural Week as well as a health walk with prizes, organic animal feed, planting horticultural seeds in 33 large polybeks, planting oranges and avocados at the Mount Budeg tourist location, and cultural recitations. So the results of the collaboration program can produce beneficial values that increase the village's potential.

Keywords: Socialization, Respons Village, Tulungagung

### **Abstrak**

Desa Tanggung merupakan salah satu desa yang terletak di Kabupaten Tulungagung. Wilayah dataran rendah dan mempunyai luas wilayah sebesar 554,184 ha. Sedangkan pusat pemerintahan desa Tanggung berada di RT 01 RW 08 menempati luas area lahan 520 m<sup>2</sup>. Jumlah penduduk sebanyak 6.527 jiwa yang tersebar di 4 dusun, 16 RW dan 41 RT. Program KKNT ini bertujuan sebagai suatu pembelajaran dan pengabdian langsung di masyarakat mahasiswa dapat pengalaman dan pengetahuan secara nyata melalui berbagai kegiatan yang dilaksanakan dan sebagai wujud pengabdian dalam mengembangkan, memajukan, dan menggali potensi yang ada. Metode pelaksanaan adalah survei lokasi, wawancara dengan pihak petugas kelurahan Desa Tanggung membangun kerjasama dalam hal pemberdayaan masyarakat khususnya UMKM, penyuluhan bidang peternakan, pertanian, budaya, dan peningkatan kerjasama dalam berpesta budaya. Hasil kegiatan mahasiswa KKNT menghasilkan produk unggulan UMKM aneka keripik, Pelatihan WEB, dan Pekan Budaya serta jalan sehat dengan pemberian Hadiah, pakan ternak organik, penanaman bibit hortikultura 33 polibek besar ditanam jeruk dan alpokat di lokasi wisata gunung Budeg, dan pengajian budaya. Jadi hasil program kerjasama dapat menghasilkan nilai manfaat yang meningkatkan potensi Desa.

Kata Kunci : Sosialisasi, Desa Tanggung, Tulungagung

---

Artikel diterima: 11 Oktober 2023

direvisi: 20 Oktober 2023

disetujui: 30 Oktober 2023



Ciptaan disebarluaskan di bawah Lisensi Creative Commons Atribusi-BerbagiSerupa 4.0 Internasional.

## **Pendahuluan**

Potensi yang ada di Desa Penataran saat ini bergerak pada bidang olahan kripik Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM), Peternakan dan Pertanian. Melalui KKNT ini diharapkan dapat mendorong perekonomian masyarakat melalui program yang dibuat seperti : Pemasaran melalui media sosial dan toko online pada UMKM. Manikandaselvi *et al.*, (2016), menerangkan Peningkatan kualitas dan kuantitas tanaman obat tradisional karena terdapat senyawa bioktif yang baik kesehatan. Puspawati (2016) bahwa unsur N, P, K bagi tanaman berpotensi untuk merangsang perkembangan tinggi tanaman, sehingga dalam penelitian ini termasuk pupuk yang berimbang. Pupuk Cair organik yang diberikan dalam tanah cepat diserap oleh sistem perakaran.

Lokasi wilayah desa Tanggung Campurdarat ini mempunyai potensi meliputi usaha mikro tempe, tahu, aneka olahan makanan, minuman, aneka kripik serta kerupuk dari singkong, kue tradisional, dan lainnya. Potensi wisata yang terkenal adalah Gunung Budheg yang banyak dikunjungi masyarakat dari berbagai daerah. Masyarakat yang bermukim disana memiliki sawah ladang dengan tanaman padi, jagung, sayuran, buah- buahan, tanaman obat, dan berbagai tanaman dilokasi gunung tersebut. Agama yang banyak dianut adalah Islam dominan, kemudian kristen dan hindu. Pada umumnya pekerjaan mereka bertani, peternakan, pedagang, pegawai, guru, dokter dan perawat, swasta.

Tujuan KKNT adalah mengabdikan dengan tenaga, IPTEK, Dana yang berguna membantu dan memotivasi masyarakat dalam meningkatkan sosialisasi dan pemberdayaan potensi Desa Tanggung, Tulungagung. Mahasiswa yang terlibat 31 orang dengan berbagai bidang ilmu dibawah bimbingan dosen PKL yaitu Ibu. Dr.T. Ir. Nunuk Helilusiatiningsih, MP selama 1 bulan ditambah 10 hari pembuatan

laporan berupa luaran yaitu laporan KKNT, Vidio kegiatan, artikel, Buku Profil Desa, PKS yaitu Program Kerja Sama.

## **Metode Pelaksanaan**

KKNT dilaksanakan pada tanggal 11 Juli hingga 28 Agustus 2023, lokasi Desa Tanggung, Kecamatan Campur Darat, Tulungagung, dengan peserta 31 mahasiswa dari berbagai bidang ilmu di UNISKA Kediri. Bahan yang dibutuhkan adalah bahan baku tanaman bibit jeruk, alpokat, bahan material box, bahan makanan pokok, dll. Alat yang digunakan adalah sepeda motor, HP, Laptop, alat tulis, tikar, kasur, dll. Metode kegiatan meliputi : Survei lokasi, wawancara dan diskusi, kegiatan lapangan untuk program kerja KKNT, Pembinaan dosen, pelaporan kegiatan dan biaya, vidio kegiatan, buku profil desa sebagai luaran yang diharapkan PKS Proker 12 jenis, WEB, UMKM, Produk pertanian, Produk Peternakan, Buku Les bahasa Inggris, Pengajaran budaya, Lomba olahraga, HUT RI dengan pawai dan berpesta, Lomba jalan sehat, posyandu . Pemasaran Online, Pembinaan dan PMB Uniska.

## **Hasil Dan Pembahasan**

Pada acara penerimaan mahasiswa KKNT UNISKA dilaksanakan pada tanggal 12 Juni tahun 2023 seperti Gambar 1. Yang merupakan kegiatan kerja ke 1 dalam menjalin silaturahmi dan kerjasama dalam membangun Desa dalam bentuk pengabdian masyarakat. Indonesia kaya akan sumber daya alam dapat memberikan manfaat bagi kesehatan (Anggorowati, *et al.*, 2016). Pada acara pembukukan KKNT mahasiswa menyiapkan tumpeng dan minuman herbal yang merupakan hasil sumber daya alam yang melimpah di bumi Desa tanggung Tulungagung. Pemanfaatan minuman herbal menjadi populer karena

aroma khas dan memiliki sifat antioksidan sehingga berguna bagi kesehatan (Chan, *et al.*, 2012). Beberapa tanaman biofarmaka tersedia di Kabupaten Kediri, Tulungagung, dan lainnya seperti jahe, kencur, kunyit, lengkuas, dan sebagainya dengan komoditas basis yaitu kunyit (Maharani *et al.*, 2021).



Gambar 1. Penerimaan peserta KKNT, di Desa Tanggung Tulungagung

Pembukaan KKNT diawali dengan pengenalan program kerja yang dibuat dalam bentuk proposal yang telah disepakati oleh Bapak Lurah dan Ibu ketua DPL dari UNISKA dapat dilihat Gambar 1. Adapun program kerja yang dibutuhkan oleh masyarakat antara lain penanaman Tambulapot (Tanaman Buah Dalam Pot). Proses penanaman tambulapot di Gunung Budeg berjalan dengan lancar Kendala : kesulitan dalam mencari bahan untuk keperluan penanaman tambulapot Peluang Pengembangan: Dengan adanya penanaman tersebut diharapkan dapat melastarikan dan menjaga keasrian di kawasan gunung budheg dan dapat menjadi contoh bagi masyarakat bahwa pentingnya menjaga kelestarian alam dapat ditunjukkan Gambar 2 merupakan program kerja ke 2. Penanaman buah pada polibek diberi pupuk cair, POC yang diproduksi oleh PT. Natural Nusantara mengandung kadar unsur hara yang lebih lengkap sangat membantu untuk meningkatkan produksi (Neli *et al.*, 2016).



Gambar 2. Penanaman bibit unggul jeruk dan alpokat dalam pot

Pemasaran Produk UMKM Melalui Media Sosial Hasil merupakan program yang ke 3. Proses pemasaran produksi berjalan lancar dan video promosi serta proses pembuatan kripik telah ter-upload ke media sosial Kendala : Tim kesulitan dalam menjelaskan bagaimana cara membuat dan mengoperasikan akun media sosial kepada pihak UMKM di karenakan masih kurangnya pemahaman tentang perkembangan teknologi di era modern Peluang Pengembangan : Tidak hanyamemberi wawasan, diharapkan kedepannya ada pendampingan mengenai pemasaran produk melalui media sosial dan serta langkah-langkah dalam pembuatan, pengoprasian akun media sosial Dokumentasi lihat Gambar 3.



Gambar 3. Penyuluhan dan pemberdayaan UMKM Desa Tanggung

Pada saat ini perkembangan Industri kuliner berkembang pesat, khususnya yang bisnis berbasis usaha mikro atau UMKM. Indonesia memiliki potensi dalam

meningkatkan perekonomian yang mengalami penurunan akibat pandemi COVID 19. (Sasongko, 2020). Adapun permasalahan yang terjadi terpuruknya ekonomi banyak faktor antara lain akses keuangan, tidak efisiennya biaya produksi, teknologi, faktor-faktor ekonomi, keterampilan manajemen, serta persaingan yang berkaitan dengan faktor lingkungan, baik internal maupun eksternal (Rainanto, 2019). memperbaiki mutu dan daya saing produk adalah melalui perbaikan mutu dan sensori yaitupada komponen rasa dan aroma (Hafiz, 2017).

Pelaksanaan program kerja 4 adalah pembuatan Mineral berjumlah 13 buah yang akan di bagikan ke para peternak yang mengikuti sosialisasi Kendala : Tidak ada Peluang Pengembangan : bisa menjadi ladang usaha sampingan bagi para peternak. Pembuatan Mineral Blok untuk hewan ternak , dan penanaman mengenai bibit diharapkan dapat berpengaruh terhadap kemajuan potensi masyarakat di Desa Tanggung serta dapat mendorong kesadaran masyarakat dalam menjaga lingkungan disekitar (Gambar 4 dan 5). Wilayah Campur darat banyak masyarakat yang mempunyai ternak yang potensi dikembangkan agar menjadi pemicu ekonomi rakyat yang berkelanjutan dan meningkatkan ekonomi.



Gambar 4. Kegiatan pemberdayaan bidang peternakan Jurusan Ilmu Ternak UNISKA



Gambar 5. Hasil karya mahasiswa jurusan peternakan dalam pembuatan pakan ternak

Pelaksanaan Program Kerja 5 adalah Ikut memeriahkan dan menjadi panitia di acara “BERPESTA” Hasil : Acara ‘BERPESTA’ berjalan dengan lancar. Tim KKN ikut berkontribusi dalam acara “BERPESTA” yang di selenggarakan oleh Desa Kendala : Di saat memasarkan tiket acara “BERPESTA” mengalami kendala karena banyaknya warga yang kurang antusias untuk mengikuti acara tersebut, hanya sebagian kecil yang berantusias mengikuti acara tersebut terutama dari kalangan ibu-ibu senam. Peluang Pengembangan : Dengan adanya acara “BERPESTA” ini di harapkan dapat mempererat tali silaturahmi warga Desa Tanggung dapat di lihat Gambar 6.



Gambar 6. Pawai Ta aruf Mahasiswa dan masyarakat Desa Tanggung

Acara pengajian budaya Desa Tanggung Kecamatan Campur Darat dapat dilihat Gambar 7.



Gambar 7. Pengajian di lokasi wista Gunung Budheg

Kuliah Kerja Nyata (KKN) merupakan tempat bagi mahasiswa untuk belajar hidup dan mengabdikan diri di masyarakat. Dengan adanya KKN ini, diharapkan mahasiswa dapat berperan dan berpartisipasi secara aktif dalam masyarakat sebab di masyarakat tidak hanya ilmu yang perlu diterapkan tetapi bagaimana cara mahasiswa menyatu dengan lingkungan masyarakat.

### KESIMPULAN

Kegiatan pengabdian masyarakat dalam bentuk program kerja berbidang ilmu yang ada di kampus merdeka belajar UNISKA Kediri berlangsung dengan baik dan bermanfaat bagi masyarakat setempat, semoga menjadi ladang amal yang baik bagi mahasiswa, dosen dan semua pihak yang terlibat.

### SARAN

KKNT tahun depan diharapkan memiliki program kerja yang lebih bagus dan bermanfaat bagi masyarakat.

### UCAPAN TERIMA KASIH

Tim KKNT Desa Tanggung Kecamatan Campur darat Kabupaten Tulungagung menyampaikan terimakasih atas dukungan sarana dan prasarana kepada bapak Ketua yayasan, Rektor, Dekan, Kaprodi dan Kepala LPPM beserta stafnya. Semoga manfaat

### Daftar Pustaka

- Anggorowati, D.A., Priandini, G. and Thufail, T., 2016. Potensi daun alpukat (*persea americana miller*) sebagai minuman teh herbal yang kaya ustri Inovatif: *Jurnal Teknik Industri*, 6(1), pp.1-7.
- Chan, E.W.C., Eng, S.Y., Tan, Y.P., Wong, Z.C., Lye, P.Y. and Tan, L.N., 2012. Antioxidant and sensory properties of Thai herbal teas with emphasis on *Thunbergia laurifolia* Lindl. *Chiang Mai J. Sci*, 39(4),
- Hafiz, M. F. (2017). Peningkatan Mutu Sensori (Rasa dan Aroma) Bakso di UD. Sari Wangi melalui Reformulasi Bahan. [Skripsi]. Bogor: Fakultas Teknologi Pertanian. Institut Pertanian Bogor.
- Maharani, N., Winahyu, N., & Khoiriyah, U. (2021). Penentuan Komoditas Unggulan Biofarmaka Di Kabupaten Kediri. *Jurnal Inovasi Pertanian*, 23(2), 115–120. <https://doi.org/https://doi.org/10.33061/innofarm.v23i2.6345>
- Manikandaselvi, S., V. Vadivel, Dan P. Brindha. 2016. Review On *Luffa acutangla* L.: Ethnobotany, Phytochemistry, Nutritional Value And Pharmacological Properties International Journal Of Current Pharmaceutical Review And Research 7(3) : 151-155

- Neli S., Jannah N., Rahmi A., 2016. Pengaruh Pupuk Organik Cair Nasa Dan Zat Pengatur Tumbuh Ratu Biogen Terhadap Pertumbuhan Dan Hasil Tanaman Terung (*Solanum Nelongena* L.) Varietas Antaboga-1. *Jurnal Agrifor* Volume 1 No.2
- Puspitadewi, S., W. Sutari, Dan Kusumayati. 2016. Pengaruh Konsentrasi Pupuk Organik Cair Dan Dosis Pupuk Npk Terhadap Pertumbuhan Dan Hasil Tanaman Jagung Manis (*Zea Mays* L. Var *Rugosa Bonaf*) Kultifar Talenta. *Jurnal Kultivasi*. Vol 15(3). Hal 208 – 216
- Rainanto, B. H. (2019). Analisis Permasalahan Yang Dihadapi Oleh Pelaku Usaha Mikro Agar Berkembang Menjadi Usaha Kecil (Scalling Up) Pada UMKM Di 14 Kecamatan Di Kabupaten Bogor. *Scalling Up, UMKM, Micro Bussiness, Marketing*, 2(1), 1–19.
- Sasongko, D. (2020). *UMKM Bangkit, Ekonomi Indonesia Terungkit*. Kementerian Keuangan Republik Indonesia.  
<https://www.djkn.kemenkeu.go.id/artikel/baca/13317/UMKM-BangkitEkonomi-Indonesia-Terungkit.html>